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    El coordinador de los diputados Morenistas, afirmó que incorporarán la mitad 
de las propuestas de la alianza Va por México, PAN, PRI, PRD a la Reforma 
Eléctrica del presidente,  Andrés Manuel López Obrador.
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Arraigada tradición: 
ANILLO DE FUEGO

CUAUHTÉMOC CÁRDENAS PRESENTE EN LA FENALI 2022
  En el Salón Barroco del Edificio Carolino, y como parte de las actividades que se desarrollan, se presentó el 

libro Por una democracia progresista, del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, quien señaló que este 
texto busca formular un proyecto de Nación que se pueda construir entre todos, durante esta presentación, 
estuvo la Rectora Lilia Cedillo Ramírez.
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Un pariente, el asesino 
de tío y sobrina en San 
Baltazar Campeche
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Sorprenden a presuntos 
ladrones robando en 
Atlixco; pobladores los 
atan a un poste para 
lincharlos; uno murió
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Con AMLO incrementan 
85% los ataques contra 
la prensa: Artículo 19
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ANGELOPOLITANAS

Presenta Cuauhtémoc Cárdenas su libro Por 
una democracia progresista en la Fenali 2022

Lo que bien se aprende jamás se olvida, y los 
priistas ya levantaron las manos y dijeron que 
ellos no saben nada de los sobornos a sus 
presidentes municipales por el ex auditor supe-
rior del estado con la complacencia de sus 
exdirigentes estatales.

E l PRI dijo desconocer la supuesta red de corrupción de 
Francisco Romero Serrano, y se deslindó de ella en caso de 
que se acredite que existió. Tras la acusación del gobernador 
Luis Miguel Barbosa, la dirigencia estatal del PRI emitió un 
comunicado, fueron incapaces de dar la cara:
“En días recientes, a través de los medios de comunicación se 
informó acerca de la presunta participación de actores políticos 
emanados de nuestro partido en un tema relacionado con actos 
de corrupción, hechos de los que el Comité Directivo Estatal 
del PRI Puebla no tiene conocimiento.
“En el Partido Revolucionario Institucional somos respetuosos 
de la libertad de expresión y de las instituciones, así como de 
sus determinaciones, por lo cual, en caso de existir elementos 
para investigar a algún personaje debe realizarse privilegiando 
en todo momento el Estado de Derecho.
“En este sentido, las supuestas acciones que algunos actores 
políticos de forma personal hubieran podido llevar a cabo, de 
comprobarse, no representan en ningún momento al PRI, por lo 
cual nos deslindamos de cualquier comportamiento que ponga 
en entredicho la honorabilidad de nuestro instituto político.
“En el PRI asumimos de manera firme el compromiso con la 
transparencia y rendición de cuentas”, 
Se lavaron las manos, pero todo lo demás quedó sucio porque 
los priistas saben que sus diputados y dirigentes estatales 
son capaces de actos de corrupción para sacar adelante sus 
cuentas públicas. Lo que bien se aprende…

Fue un familiar, primo y sobrino, el responsable de 
los asesinatos de Alan Juan Pablo Torrentera, de 29 
años de edad, fotógrafo de eventos sociales, y 
su sobrina Camila Alcalde, de 21, quien vendía 
pulseras en redes sociales.
El gobernador Luis Miguel Barbosa señaló que 
esta acción fue posible por el trabajo de investi-
gación de la Fiscalía de Puebla y actualmente, el 
presunto responsable ya está en prisión.

“La ejecución de la orden de aprehensión que se dictó por juez 
en contra del responsable de los homicidios de dos jóvenes 
en San Baltazar Campeche, él de 29 años, ella de 21, él tío, 
ella sobrina y bueno, el asesino familiar de ellos, confeso”, dijo.

Estos hechos ocurrieron la madrugada del 31 de marzo, cuando 
un sujeto ingresaron al domicilio de los hoy occisos, una vez en 
el interior, el asaltante los atacó con un arma. Ahora se sabe que 
es pariente e iba intoxicado cuando cometió el terrible delito.

El presidente municipal, Eduardo 
Rivera, informó que la Unidad de 
Normatividad y Regularización ha 
detectado que establecimientos 

comerciales no cuentan con los permisos correspondientes y 
por esa razón han sido clausurados.
Rivera señaló que la prórroga para la condonación del pago de 
Derechos de Refrendos de Licencia de Funcionamiento de giros 
comerciales venció el 31 de marzo. Explicó que la Unidad de 
Normatividad, primero, deja a los comerciantes establecidos un 
acta de visita y tienen entre 15 a 20 días para que se regulen y 
acaten lo establecido. En caso de no serán clausurados.
En días pasados el presidente de la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Cani-
rac), Carlos Azomoza, demandó al ayuntamiento no clausurar 
restaurantes durante la primera revisión que reciben de la 
autoridad y dijo que cada negocio que se clausura difícilmente 
se vuelve a reactivar.
El alcalde Rivera Pérez apuntó que como autoridad municipal 
debe velar por el cumplimiento de la norma, pues es obligato-
rio que expendios que venden alcohol tengan ordenados sus 
permisos, estén al día y cumplan con la normatividad.
Instruyó a Enrique Guevara Montiel, titular del área de Norma-
tividad, para que platique con el líder de la Canirac y con los 
demás empresarios, con el objetivo de que le puedan externar sus 
inquietudes y exista una coordinación respecto a los permisos.

Jorge Daniel Salas Reyes, contralor municipal de 
Palmar de Bravo y maestro en Fiscalización y 
Rendición de Cuentas, fue el motociclista que 
murió durante el accidente ocurrido en Jardi-
nes de San Manuel en la ciudad de Puebla. El 

ayuntamiento lamentó los hechos y envió sus con-
dolencias a los dolientes.
Solicitaron manejar la información de la forma más 
respetuosa posible y lo recordaron como uno de los 

pilares de la transformación del municipio. “Muchas gracias 
Dany contralor por haber sido uno de los pilares de este gran 
proyecto y contribuir a la transformación de nuestro municipio, 
te llevaremos en el corazón”, se lee en el comunicado.

Lo

E l PRI dijo d

Fu
los 

e
ga
pre

Jorge D
Pa
R
m
ne

ayuntam
dolencia
Solicitar
respetu

La destacada divulgadora 
de ciencia Julieta Fierro 
también participó este 
día con dos de sus obras

y como parte de las actividades que se 
-

sentó el libro Por una democracia pro-

este texto busca formular un proyecto 
de Nación que se pueda construir entre 

-
-

mía en crecimiento y la ampliación de 
las capacidades de la educación supe-
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En otro de los eventos que se reali-

-

muerte de las estrellas y Evolución quí-
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REDada

BLOQUEAN PERIFÉRICO NORTE PARA 
EXIGIR JUSTICIA POR HOMICIDIO DE 

HUGO “C”, JOVEN DE 15 AÑOS
Familiares y amigos de Hugo “C” bloquearon este martes 
Periférico Norte para exigir justicia por el asesinato del 
joven de 15 años de edad

EXPERTOS ALERTAN DE 
VULNERABILIDADES CIBERNÉTICAS 
EN INFRAESTRUCTURAS DE EE.UU.
Más de 28 mil sistemas de control industrial y de 
supervisión y adquisición de datos en EE.UU. tienen 
vulnerabilidades cibernéticas, reveló informe

EL REGRESO DE TIGER 
WOODS ACAPARA LA ATENCIÓN 

PREVIO AL MASTERS
“De momento, siento que sí voy a jugar”, dijo Tiger Woods 
frente a periodistas que no esperaban una recuperación 
y un regreso tan tempranos

ALFREDO ADAME 
TERMINA EN EL SUELO 

EN NUEVA PELEA
Alfredo Adame terminó en el suelo en por lo 
menos dos ocasiones al pelearse con el abogado 
de Carlos Trejo
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El candidato del riesgoFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

A unos días de la celebración de la consulta de Revocación de Mandato, que cual-
quiera que sea el resultado se mantendrá el actual gobierno federal, en una revisión 
de los números de las encuestadoras más influyentes de México, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador está en su peor cifra respecto a popularidad, un 
58 por ciento en positivo y 39 por ciento en negativo. 
La cifra positiva es la más baja en todo lo que va de su sexenio, considerando 81 
por ciento en febrero 2019 y la cifra negativa es la más alta desde que empezó 
su gestión.
Al leer los comentarios de todos los encuestadores a lo largo del primer trimestre 
de 2022, hay tres elementos en común, independientemente de la militancia de 
cada uno de los demóscopos atendidos:
1.-Es un hecho que la popularidad de López Obrador no ha tocado piso; segura-
mente, va a ir descendiendo conforme avance lo que queda de su sexenio, pero 
de ninguna manera significa que será un flan para las elecciones presidenciales 
que vienen.
2.-Más allá de la lógica de imponer un Maximato, el gigantesco reto de López 
Obrador es trasladar parte de su popularidad a su candidato, lo que de entrada 
suena tan complicado que podría optar por apostar su resto a la maquinaria de 
Estado y aplastar a la oposición, sin importar gran cosa quien sea su delfín.
3.-A estas alturas, la oposición ya debería traer a su precandidato por todo el 
país, posicionándolo. Pero no. Y el motivo es sencillo, docenas de perfiles par-
tidistas hay, pero ninguno se acerca remotamente a los momios del presidente 
de la República.
Esto lleva a la decisión de fondo. Si en 2022 no hay a la vista un solo candidato 
priista o panista que se presente como el que se echará a cuestas la misión de 
ganarle a la maquinaria de Estado, entonces hay que buscar al elegido en otro lado.
Lo anterior supone una obviedad, en el sentido que no hay políticos del PRI o del 
PAN que tengan las cifras de posicionamiento que se requieren para ganarle a 
López Obrador. Y aquí es donde el pragmatismo debería imponerse, no se trata 
de colocar a un militante que se ha ganado el derecho a ser candidato. 
Lo que se busca es apuntar como candidato a un personaje que por sí solo 
suponga conocimiento positivo.
Éste último es un punto espinoso. Priistas y panistas con conocimiento popular, 
los hay por docenas, pero, así como son conocidos, también se les apunta en la 
lista de los malos, de los corruptos, de los incompetentes y de los que tienen un 
expediente tan amplio como oscuro.
Tarde o temprano, los líderes de los partidos de oposición deberán reunirse y 

entender que, así como Demetrio Sodi les convenció de tener la plataforma apro-
piada para las elecciones presidenciales con La Tercera Vía, ahora deben apuntar 
al candidato pertinente para que se monte sobre esa plataforma.
La racional señala que, si los candidatos militantes son innumerables pero llenos 
de negativos en su trayectoria, hay que buscar en la sociedad, en los medios y 
en otros mundos distantes de la política para encontrar al candidato apropiado.
En este punto, debe correrse un riesgo monumental, el propio López Obrador ha 
demostrado claramente que un buen candidato no es un buen presidente y un 
buen presidente no es un buen candidato.
Ahí está el caso de Vicente Fox, quien fue un estupendo candidato y fue un 
desastre como mandatario, sin omitir que con él inició la pesadilla de los cárteles 
subiéndose a las barbas del gobierno. 
Hay docenas de personajes sumamente conocidos en el país que encajan sin 
dificultad en las características requeridas para ser candidatos, la gente los 
identifica y seguramente jalarían el voto de castigo contra los excesos de la 4T.
El gran peligro es que Fox demostró que el populismo de derecha es tan 
inefectivo para gobernar como lo es el populismo de izquierda. Sus paradigmas 
arrasaron en las urnas, pero dieron evidencia de sobra que la incompetencia 
es un pasivo que a cualquiera arrastra, máxime cuando se está rodeado de 
asesores que no aconsejan nada más allá de lo que les dicta su ingenio, una 
maquiladora de ocurrencias.
A la oposición le queda poco tiempo para impulsar a su candidato, aunque no 
necesariamente tiene que llamarlo así en este momento. Como sea, ya deberían 
placearlo por todo el país e ir perfilando sus habilidades para la guerra de lodo 
que le espera.
López Obrador tuvo tiempo de sobra para construir un sueño que vendió a su 
numerosa clientela. Nunca trabajó de prisa y se regodeó con los yerros del pri-
ismo y del panismo.
Al parecer, la oposición del presidente no entiende que se le acaba el tiempo para 
impulsar a su candidato.
A menos, claro, que la intención sea nominar a su propuesta de aspirante pre-
sidencial hasta que la maquinaria de Estado tamborilee los dedos, esperando la 
cita con una historia que canta desde ahora el desenlace, el de un Maximato sin 
oposición probable.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Comerciantes locales 
piden mano para la 
Feria de Puebla

Puebla, Pue. El presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo (Canaco) capítulo Puebla, 
Marco Antonio Prósperi Calderón, se-
ñaló que con la Feria de Puebla 2022 
se tiene la expectativa de poder lograr 
podrá reactivar la economía, además 

pidió que se privilegien los espacios de 
expositores locales y que la mayoría de 
las empresas, comercios, artesanos y 
demás atractivos sean locales.

-
parate nacional e internacional para dar 
a conocer todo lo que Puebla produce 
en el campo, turismo y comercial, ojalá 
se dé prioridad. Asimismo, celebró que 
tras dos años este año se realice la feria.

Prósperi Calderón señaló que a pesar 
de ser una feria corta con una semana 
menos de lo que normalmente es, pero 
si puede ayudar a la reactivación, toda 
vez que se van a generar empleos tem-
porales.

“Qué bueno que hay feria, es una 
herramienta también para reactivar la 
economía, que después de dos años 
que bueno que haya feria porque esto 
ayuda a reactivar sin duda, nos hubie-
ra gustado que fuera como siempre de 
cuatro semanas va ser de tres semanas, 
ojalá que sean de empresas, empresa-
rios y gente que sea de Puebla”, acotó. 

 ALMA MÉNDEZ

RESTAURANTEROS ESPERAN REPUNTE 
DE VENTAS DEL 35% EN SEMANA SANTA
Puebla, Pue. El presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimentados (Canirac) 
capítulo Puebla, Carlos Azomoza Alacio, 
informó que los restaurantes de maris-
cos esperan un repunte de ventas del 
35 por ciento en Semana Santa.

En entrevista, el líder del sector se-
ñaló que se espera que sean principal-
mente los turistas los que llenen los es-
tablecimientos, pues los poblanos apro-
vechan para vacacionar en las playas.

Además, refirió que se espera que 
la ocupación hotelera llegue al 80 por 

ciento y de lograr esta cifra, también 
los restaurantes se verían beneficiados.

“En Semana Santa esperamos un re-
punte, considerando que el año con el 
que nos venimos comparando es 2019. 
Según las cifras del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (INEGI), no-
sotros en ese año andábamos por el 18 
por ciento de venta (...) Los restauran-
tes que venden específicamente pesca-
dos y mariscos van a tener un repunte 
considerable, de alrededor del 35 por 
ciento”, dijo. 

         ALMA MÉNDEZ
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Casa y coche, los premios para los mejores policías de Puebla

Certidumbre en elecciones de 
4 unidades académicas BUAP
Puebla, Pue. Con una participación del 74 
por ciento concluyó el proceso de elec-
ción para el nombramiento de director de 
4 unidades académicas de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla (BUAP).

Dicho proceso electoral se llevó a cabo 
el 4 de abril, las unidades donde se eligie-
ron a sus nuevas autoridades fueron las 

facultades de Contaduría y Estomatología, 
y de las preparatorias Lic. Benito Juárez 
García y Enrique Cabrera.

Los candidatos que obtuvieron el 
triunfo fueron:

- María Antonieta Montserrat Vera 
Muñoz en Contaduría Pública
- Enrique Silva Clemente en la prepa 

Enrique Cabrera
- Fernando de Jesús Martínez en 
Estomatología
- Hilda Ocaña Meléndez en la prepa Lic. 
Benito Juárez García.
Su triunfo será validado en sesión de 
trabajo virtual extraordinario, el próxi-
mo miércoles 6 de abril.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. El Consejo Ciudadano de 
Seguridad y Justicia del Estado de Puebla 
(CCCJP), así como empresarios, presen-
taron la convocatoria de una iniciativa 
ciudadana denominado Reconocimiento 
Ciudadano a los Policías de Puebla 
(Cccjep), donde se enfatizó que es una 
iniciativa netamente ciudadana, pues es 
una manera de mantener cercanía con los 
elementos de seguridad para reconocer 
su labor y donde podrán ser acreedores 
de una casa como primer premio, un au-
tomóvil para el segundo lugar.

El director del Cccjep, Armando García 
Pedroche, mencionó que es el primer año 
que se realiza este ejercicio, por lo que 
participará la policía estatal y policías de 
los municipios de la zona metropolitana.

Mencionó que la convocatoria se lanza 
este martes 5 y hasta el 29 de julio, las 
evaluaciones serán del mes de agosto a 
octubre y la premiación se llevará a cabo 
el próximo 10 de noviembre en el marco 
del programa Puebla Agradece.

El proceso para poder ser galardonado 
es por iniciativa propia o ser una propues-
ta que realiza la ciudadanía, así como po-
der ser propuesto por un compañero de 
trabajo al interior de la cooperación poli-
ciaca, por lo que una vez que se cuente 
con este proceso se procederá a regis-
trarse en la página www.recipol.org.mx.

En su oportunidad el director ejecutivo 
del Cccjep, Alejandro Espriú Guerra, deta-
lló que este tipo de reconocimiento servi-
rá para la reconciliación entre la policía y 
su comunidad que sirve.

Así como un reconocimiento por su 
desempeño como personas, así como por 

y consistencia a lo que saben, piensan y 
hacen.

Para poder ser evaluados habrá una 
Comisión Ejecutiva que se regirá por un 

el proceso se lleve con transparencia.
Destacó que la Comisión Ejecutiva 

estará conformada por personal de la 
Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP), Universidad Popular 
Autónoma de Puebla (UPAEP), Ccsjp, 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE).

El Comité Evaluador lo conformará 
ASIS Internacional Puebla Sureste, la 
Cámara Nacional de Comercio Servicios y 
Turismo (Canaco), CCE, Universidad del 
Valle de Puebla (UV), Puebla Agradece.

En tanto que en representación del 
CCE, Horacio Peredo Elguero, aseguró 
que este premio es el crecimiento del 
premio Puebla Agradece, donde era ne-
cesario incluir más organismos y la suma 
del Ccsjp lo cual lo hará más amplio y con 
mayor inclusión ciudadana.  ALMA MÉNDEZ

SEl director del Cccjep, Armando García 
Pedroche, mencionó que es el primer año 
que se realiza este ejercicio, por lo que 
participará la policía estatal y policías de 
los municipios de la zona metropolitana.

En Puebla “Festival 
Pasión”, música sacra 
y actividades culturales 
del 6 al 10 de abril
Puebla, Pue. Puebla capital se llenará de 
música sacra y actividades para celebrar el 
patrimonio sonoro de la ciudad, pues volve-
rá el “Festival Pasión” en su décima cuar-
ta edición del 6 al 10 de abril, como una 
conmemoración especial dedicada al último 
maestro de capilla novohispano catedrali-
cio, Manuel Arenzana.

La programación que ha preparado el 
Instituto Municipal de Arte y Cultura para 
este Festival incluye conciertos, recorridos 
guiados, cine, conferencias y talleres que 
serán de acceso libre para toda la ciuda-
danía.

El zócalo, Patio de Palacio Municipal, 
templos y parroquias del centro históri-
co serán sede de estos encuentros sono-
ros; el Coro Ardente Consort, la Orquesta 
Sinfónica del Benemérito Conservatorio 
de Música de Puebla, Stabat Mater, Dalila 
Franco Gutiérrez, Antonio Molero Sañudo 
y Lidia Guerberof Hann son algunos de los 
exponentes musicales que participarán en 
este magno evento.  REDACCIÓN

En Coronango, habitantes 
rechazan parque donde 
está el socavón
Puebla, Pue. Integrantes del Frente 
Nacional de Izquierda Social, advirtieron a 
la Secretaría de Medio Ambiente, Desarrollo 
Sustentable y Ordenamiento Territorial que 
pobladores de Coronango están dispuestos 
a movilizarse para impedir que en el soca-
vón de 22 metros se construya un Parque 
Urbano en lugar de restaurar el agujero 
como lo marca la ley.

Ricardo Jiménez Ávila, y Marco Antonio 
Mazatle Rojas reprobaron que en lugar de 
que el Gobierno del Estado atienda el lla-
mado de los lugareños para que se haga la 
restauración de este agujero, la Secretaría 
antes mencionada haya respondido en un 
comunicado emitido el pasado 29 de mar-
zo, que, “no cederá a presiones e intereses 
de particulares”, cuando el Frente Nacional 
atiende exigencias sociales y no de actos al 
margen de la ley.

Por tal razón, anunciaron que de ser 
necesario solicitarán, después de Semana 
Santa, al gobierno federal haga una audi-
toría a la secretaría de Medio Ambiente, 
Desarrollo Sustentable y Ordenamiento 
Territorial, petición que harán extensiva a 
la Secretaría de Gobernación Estatal, para 
poner al descubierto porque la secretaría a 
cargo de Beatriz Manrique Guevara se nie-
ga a restaurar el socavón de 22 metros.

José Antonio Andrade Taja explicó que 
de acuerdo a la Ley de Medio Ambiente 
este punto debe ser restaurado prime-
ro para después desarrollar un proyecto, 
siempre y cuando este no esté relacionado 
con viviendas, casas o unidades habitacio-
nales, porque no se tienen las condiciones 

 AURELIA NAVARRO
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Se abrirá un Centro de 
Rehabilitación en Puebla

Puebla, Pue. El gobernador Miguel Barbosa 
Huerta anunció que en la capital de Puebla 
se instalará un Centro de Rehabilitación 
para las personas con algún problema de 
adicción.

El mandatario comentó que las depen-
dencias que se incluyen en este proyecto 
son, el DIF del Estado, quien estará al frente 
de esta propuesta, además de la Secretaría 
de Salud, y la Secretaría de Economía, el 
objetivo es coadyuvar en la prevención del 
consumo de sustancias nocivas.

“He tomado la decisión de instalar aquí 
en la capital un Centro de Rehabilitación 
más allá de lo que hoy se hace que si tiene 
algunas acciones, pero con un presupues-
to muy bajo y entonces vamos a crear un 
centro de rehabilitación importante en el 
Estado, creo que va a ser el DIF el que va 
a manejar ese Centro de Rehabilitación”, 
dijo.

Comentó que el viernes pasado tuvo 
una reunión con el secretario de salud, 
José Antonio Martínez García para em-

-
ción que se aplicará en todo el Estado de 
Puebla.

“La afectación de menores, de adoles-
cente o de adultos que llegan a consumir 
droga y con todas las consecuencias, re-
ferentes a ello es muy grave”.

En otro tema, Barbosa Huerta descartó 
que se presenten reclamos por parte de los 
sindicatos de maestros, esto por el regreso 
a clases de manera presencial después de 
Semana Santa.  SILVINO CUATE

LA CUARTA OLA COVID 
EN PUEBLA PERDIÓ 
FUERZA; MORTALIDAD 
Y HOSPITALIZACIONES 
A LA BAJA
Puebla, Pue. La cuarta ola de contagios 
covid-19, caracterizada por ómicron 
se encuentra en su punto más bajo, 
al igual que el índice de positividad, ya 
que la Secretaría de Salud sólo registró 
7 nuevos enfermos y sin ningún dece-
so, según lo informó el secretario de 
salud, José Antonio Martínez García.

El funcionario estatal explicó que 
actualmente hay estabilidad en los ca-
sos de hospitalizados, ya que sólo hay 
54 pacientes en nosocomios, 11 están 
graves por lo que requieren ventilación 
mecánica asistida.

Además en todo el Estado hay 389 
casos activos distribuidos 38 munici-
pios, y actualmente hay 156 mil 408 
acumulados y 17 mil 114 defunciones.

“Ya estamos en los puntos más ba-
jos, prácticamente podemos comentar 
que la cuarta ola caracterizada por 
ómicron ya llegó a su punto más bajo, 
estamos en una etapa digamos esta-
ble en número de casos, muy bajo ín-
dice de positividad, los hospitalizados 
ya se mantienen por debajo de 50, por 
lo que si consideramos que está cuarta 
ola ya con los comparativos de las olas 
anteriores y el comparativo de semana 
inmediata anterior ya está en una me-
seta estable”, dijo.

En este mismo sentido informó que 
suman 19 amparos para vacunación a 
menores de edad, de 5 a 11 años, sin 
embargo, aún están en proceso y no 
se ha dictado sentencia por parte de 
un juez.  SILVINO CUATE

LEY SECA ESTE DOMINGO SERÁ DECISIÓN DE AYUNTAMIENTOS

Clausuras de restaurantes en Puebla son por permisos vencidos
CONSUMO

SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Ante los casos de clausuras que ha recibido la 
Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac) por parte del Normatividad, el 
presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, 
dijo que esto se debe a que ya han vencido sus permisos 
correspondientes, sin embargo, dijo que se reunirá con los 
empresarios para conocer sus inquietudes y aclarar dudas.
Rivera Pérez explicó que la prórroga para la condonación del 
pago de Derechos de Refrendos de Licencia de Funcionamiento 
de giros comerciales venció el pasado 31 de marzo, es por ello 
que los comercios establecidos deben estar al corriente, de lo 
contrario tienen la suspensión.

Dijo que la Unidad de Normatividad y Regularización Comercial 
del Ayuntamiento, volverá a tener diálogo con los empresarios 
para exponer sus inquietudes y que estas puedan atendidos, y 
posteriormente puedan regresar
“La prórroga, descuentos que se realizaron a comercios 
establecidos para el pago de sus impuestos fue una prórroga 
que ya se había realizado por el Cabildo de la ciudad y esa 
prórroga venció en marzo, es decir ya se dio. Le he pedido al 
director de Normatividad platique con los líderes del comercio 
establecido, pero si quiero ser muy puntual y muy claro, 
estamos siendo exigentes con la norma y el cumplimiento para 
que todos puedan estar al día en sus permisos y puedan estar 

en orden para poder ejercer sus actividades comerciales, el 
plazo, insisto, se venció en marzo, no solamente en cuanto a 
tiempos, sino también en cuanto a descuento”, declaró.
Comentó que Normatividad tiene la indicación de que realice 
visitas de alerta para que los comerciantes tengan en cuenta el 
plazo para atender el pago correspondiente.
“Le pedí también al director de Normatividad, además 
que estuviera haciendo estas visitas de primer aviso y 
posteriormente en su caso la clausura, sin embargo, hay 
comercios que por supuesto han olvidado absolutamente, tanto 
el plazo como los descuentos y por lo tanto se ha procedido a la 
clausura”, dijo. 

Puebla, Pue. Tendrá que ser los 
Ayuntamientos quienes determinen si 
aplican Ley Seca para el 10 de abril cuan-
do se llevará a cabo la consulta de re-

vocación de mandato de Andrés Manuel 
López Obrador, según la informó el go-
bernador Miguel Barbosa Huerta.

El titular del Poder Ejecutivo aclaró 

que, por parte del gobierno estatal no 
se va a emitir un decreto para prohibir 
el consumo de alcohol, y en todo caso, 

conveniente hacerlo.
-

bable es que no emitamos un decreto 
sobre Ley seca, en todo caso que cada 
Ayuntamiento si lo considera necesario, 
dependiendo de sus condiciones, lo haga 
o no lo haga, gobierno del estado no va 
emitir eso”, dijo.

En este mismo sentido dijo que la jun-
ta local del Instituto Nacional Electoral 
(INE) pidió al gobierno estatal, acompa-
ñamiento para el material electoral a los 
centros de votación.

“No elección, es una consulta popular 

regulada por ordenamientos jurídicos fe-
derales, por lo tanto, el INE debe de estar 
pidiendo la colaboración de las fuerzas 
del orden federales, no estoy informado 
si se le ha pedido a guarda nacional o al 
propio ejército”, dijo.

Barbosa Huerta también solicitó a los po-
blanos salir a participar en la consulta popu-
lar, para determinar si Andrés Manuel López 
Obrador sigue en la consulta.  SILVINO CUATE
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El coordinador de los diputados 
-

corporarán 6 propuestas de la alianza Va 

Energética propuesta por el presidente,  

-
-

-
pos políticos coincidieron en garantizar 

-

-

AQUÍ PODRÁS UBICAR TU CASILLA 
PARA LA REVOCACIÓN DE MANDATO

Morena incorporará propuestas de Va 
por México a la Reforma Energética

-
 REDACCIÓN

-
-

-

-

-

-

del Registro Federal de Electores tiene, 

Por lo anterior, cuando la cartografía 

su Credencial para Votar con Fotografía, 
-

-
-

-

En consecuencia, a este grupo de 

-

-

-
 REDACCIÓN

Ayuntamiento de Puebla 
abre Consulta Electrónica 
sobre derechos infantiles

-

-

-

-

El segundo es la consulta presencial, 

-

-

-
-

-

-
-

-

-

-

-
 SILVINO CUATE

INE dificulta participación en la revocación de mandato, coloca menos casillas
de Mandato, la diputada local por Morena 

-

-

-

-
-

-
-

- -

 AURELIA NAVARRO
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Es una lástima de gasto, dijo 
Cuauhtémoc Cárdenas sobre la 
consulta Revocación de Mandato
Puebla, Pue. Durante su permanencia en 
Puebla, el ex candidato a la presidencia 
de la República, Cuauhtémoc Cárdenas 
consideró que no hay mucho que opinar 
sobre la Revocación de Mandato, si es 
evidente como se tiene al país y esta con-
sulta no deja de ser un gasto innecesario.

En breve entrevista, dijo que sólo 
espera que todo resulte tranquilo en el 
ejercicio que se desarrollará el próximo 
domingo 10 de abril y reiteró que este 
ejercicio a su consideración no era nece-
sario realizar, “pero lo quieren hacer, que 
se haga, lástima de gasto (…) espero que 
resulte tranquilo simplemente”.

De la situación del INE sobre la po-
sible desaparición en un futuro, externó 
que “siempre hará falta una autoridad 
electoral, hace falta hacer reformas, revi-
sar funciones o facultades, pero no creo 
que podamos prescindir de una autoridad 
electoral, las personas somos prescindi-
bles”. 

En materia de partidos, evitó dar una 

opinión más abundante sobre el instituto 
político Morena, del cual se resumió a de-
cir “yo estoy fuera de Morena, ni he teni-
do interés en saber qué les pasa y lo que 
no les pasa”.

Al ser cuestionado sobre el gobierno 
que encabeza Miguel Barbosa Huerta, 
Cárdenas respondió  que al no radicar en 
la entidad sería “absurdo” hablar de lo 
que pase en Puebla.  AURELIA NAVARRO

ESPERA CONGRESO 
NUEVA PROPUESTA 
RESPECTO A LA 
CONCESIÓN A 
PARADEROS DE 
EDUARDO RIVERA
El Congreso local está a la espera de que 
llegue la nueva propuesta del alcalde 
Eduardo Rivera Pérez sobre la concesión 
por 10 años de los anuncios en parade-
ros, pendones y puentes peatonales, para 
que se revise, respetando los consensos 
logrados.  

Así lo planteó el coordinador de dipu-
tados del PRI en el Congreso local, Jorge 
Estefan Chidiac, al reconocer que la pro-
puesta original no era viable, por lo que 
ahora el edil panista se ha tomado un 
tiempo para reformular su planteamiento 
tomando en cuenta los temas de forma, 
tiempo y modo.

Estefan Chidiac sostuvo que no se tra-
ta de estar a favor o en contra, sino de 
reconocer que este tipo de propuestas se 

-
nir bajo qué condiciones se puede lograr 
una concesión donde se tenga claro cuá-
les serán los servicios que se darán, cuán-
to se va a cobrar y que contraprestación 
se va a tener.

Reconoció que la revisión jurídica lle-
vará a saber si la propuesta de diez años 
se puede hacer por un periodo menor, o si 
existen las condiciones para que sea a un 
lapso mayor, y si para esto se necesitaría 
de la aprobación del Congreso local. 

“No estamos en contra de concesiones, 
concesionar no es malo, pero ahora cuales 
son las condiciones (…) son temas que se 
tienen que discutir, por eso ahora el alcalde 
hizo esta pausa para evaluar. En otra época 
dos administraciones priistas hicieron conce-
siones a diez años, pero eran otras condicio-
nes y otras condiciones”.  AURELIA NAVARRO

Han renunciado 20 
funcionarios tras detención del 
ex auditor Francisco Romero

Puebla, Pue. El Congreso local está a la 
espera de que llegue la nueva propuesta 
del alcalde Eduardo Rivera Pérez sobre 
la concesión por 10 años de los anuncios 
en paraderos, pendones y puentes pea-
tonales, para que se revise, respetando 
los consensos logrados.  

Así lo planteó el coordinador de dipu-
tados del PRI en el Congreso local, Jorge 
Estefan Chidiac, al reconocer que la pro-
puesta original no era viable, por lo que 
ahora el edil panista se ha tomado un 
tiempo para reformular su planteamiento 
tomando en cuenta los temas de forma, 
tiempo y modo.

Estefan Chidiac sostuvo que no se tra-
ta de estar a favor o en contra, sino de 
reconocer que este tipo de propuestas 
se tienen que dar bajo consenso, para 

-

grar una concesión donde se tenga claro 
cuáles serán los servicios que se darán, 
cuánto se va a cobrar y que contrapres-
tación se va a tener.

Reconoció que la revisión jurídica lle-
vará a saber si la propuesta de diez años 
se puede hacer por un periodo menor, o 
si existen las condiciones para que sea 
a un lapso mayor, y si para esto se ne-
cesitaría de la aprobación del Congreso 
local. 

“No estamos en contra de concesio-
nes, concesionar no es malo, pero ahora 
cuales son las condiciones (…) son temas 
que se tienen que discutir, por eso ahora 
el alcalde hizo esta pausa para evaluar. 
En otra época dos administraciones pri-
istas hicieron concesiones a diez años, 
pero eran otras condiciones y otras con-
diciones”.  AURELIA NAVARRO

NO ES SENCILLO 
CONVERTIR UNA 
JUNTA AUXILIAR A 
MUNICIPIO: PSI
Antes de que una junta auxiliar se 
convierta en municipio o colonia, el 
dirigente estatal de Pacto Social de 
Integración (PSI), Carlos Navarro 
Corro, aseguró que se debe hacer un 
estudio serio y profundo, el cual in-
cluya un análisis del presupuesto del 
Estado para no provocar una afecta-

Reconoció que por años algunas 
juntas auxiliares han buscado conver-
tirse en municipios o colonias, pero 
este procedimiento no es sencillo ya 
que no solo se trata de argumentar 
que la localidad supera el número de 
habitantes, sino de realizar a un estu-
dio más profundo.

Navarro Corro mencionó que este 
tipo de planteamientos requiere de 
un estudio jurídico que lleve a detec-
tar con detalle en qué condiciones se 
encuentra la junta auxiliar que busca 
este cambio.

El diputado local, admitió que el 
tema de juntas auxiliares es complica-
do, tan es así que años atrás se vivió 
una resistencia por los derechos del 
Registro Civil, por lo que abordar un 
asunto de “cambio” no solo debe in-
volucrar una iniciativa expuesta ante 
el pleno, sino hacer reuniones previas 
con los cabildos, regidores, presiden-
tes auxiliares y representantes de usos 
y costumbres.   AURELIA NAVARRO
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Anillo de 
fuego

Los españoles celebran la Fiesta de las 
Águedas a inicios de febrero. Esta arraigada 

tradición de la región de Castilla y León 
también es conocida como el día de las 

mujeres, lo que las hace ser el centro de 
atención y adueñarse de la ciudad. Los 

ayuntamientos entregan un bastón de mando 
en señal de autoridad y, a lo largo de siete días, 

se celebran diferentes festejos en los que los 
asistentes bailan, cantan, comen y saltan sobre 

una hoguera.

ANDAVÍAS, ESPAÑA

N E W S W E E K M É X I C O

 EMILIO FRAILE

Infocus
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A los dos sujetos se les sorprendieron robando dentro de un terreno de aguacates

El Centro de Salud de Tlahuapan cumplió 
un mes sin médico ni medicinas

ABANDONAN CUERPO CON UN BALAZO EN 
LA CABEZA EN CULTIVOS DE HUIXCOLOTLA

Atlixco, Pue. En la madrugada de 
este martes en la junta auxiliar de 
la Trinidad Tepango perteneciente al 
municipio de Atlixco, sorprendieron a 
dos masculinos robando dentro de un 
terreno de aguacates que se encuen-

tra justo al lado de la empresa que 
realiza tés.

De manera inmediata los pobladores 
se reunieron para detener a los presun-
tos delincuentes, por lo que los ataron 
a un poste de luz para golpearlos.

Al lugar arribaron elementos de 
Seguridad Pública de Atlixco y del 
estado, además de los servicios de 
emergencia, para trasladar a los mas-
culinos que eran linchados, uno de 
ellos ya no contaba con signos vita-

les, por lo que se realizan las inves-
tigaciones necesarias por las autori-
dades.

Hasta el momento se desconoce la 
identidad de los presuntos delincuen-
tes.  PAOLA AROCHE

Santa Rita Tlahuapan, Pue. En la comuni-
dad de Ignacio Manuel Altamirano en Santa 
Rita Tlahuapan, exigen a la Secretaria de 
Salud y al Consejo Municipal envíen a un 
médico para el Centro de Salud que desde 
hace un mes no da servicio.

Los vecinos de esta comunidad espe-
ran que su demanda sea atendida y les 
pueda enviar al doctor que se requiere en 
el Centro de Salud.

Los pobladores mencionaron que es 
urgente que se pueda contar con un mé-
dico y así evitar desplazarse hasta otro 
punto.

Indicaron que han realizado la solicitud 

a las autoridades, sin embargo está no ha 
sido tomada en cuenta.

Rocío Morales, otra vecina de Ignacio 
Manuel Altamirano, dijo que aunado a la 
falta de un médico, el Centro de Salud ca-
rece de medicamentos, situación que ha-
ces más difícil el que se pueda contar con 
un buen servicio.

Lorenza García, vecina de la comuni-
dad, dijo que si bien sin una comunidad 
con poco más de mil habitantes, pocas ve-
ces se le da importancia a las necesidades 
de la gente y prueba de ello, es que llevan 
un mes sin médico para atender malesta-
res menores.  CAROLINA GALINDO

En los límites de Huixcolotla y 
Tecamachalco en el barrio de San 
Martín en los campos de labor fue 
encontrado el cuerpo de un hombre 
atado de manos y con un impacto 
de arma de fuego en la cabeza

Huixcolotla, Pue. En los límites de 
Huixcolotla y Tecamachalco en el barrio 
de San Martín en los campos de labor fue 
encontrado el cuerpo de un hombre ata-
do de manos y con un impacto de arma 
de fuego en la cabeza.

Fue a través de una llamada a las au-
toridades municipales que reportaron so-

bre el cuerpo.
Al lugar llegaron paramédicos 

de Protección Civil del municipio de 
Tecamachalco y uniformados de Policía 
Estatal y al ver que el cuerpo ya no con-
taba con signos vitales acordonaron la 
zona, posteriormente llegaron Personal 
de la Agencia Estatal de Investigación.

 Personal de Semefo realizó el levan-
tamiento del cuerpo para practicar la ne-
cropsia de ley e iniciar la investigación.

Cabe mencionar que el cuerpo del hoy 
occiso es de una edad aproximada de 25 
a 30 años, vestía pantalón de mezclilla, 
playera blanca y un tatuaje en el brazo 
hasta el momento se encuentra en cali-
dad de desconocido.  LUZ MARÍA ZAYAS
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SORPRENDIÓ A SU HERMANO 
INTENTANDO ABUSAR DE SU 
SOBRINA EN SAN ANDRÉS CHOLULA

Seguridad Pública de San Andrés Cholula detuvo en la junta 
auxiliar de San Bernardino Tlaxcalancingo a Omar Ricardo N., de 
27 años de edad por intentar abusar de menor

San Andrés Cholula, Pue. La Secretaría de 
Seguridad Pública y Protección Ciudadana 
(SSPPC) de San Andrés Cholula detuvo 
en la junta auxiliar de San Bernardino 
Tlaxcalancingo a Omar Ricardo N., de 27 
años de edad, por el delito de intento de 
abuso sexual contra una adolescente.

Policías Municipales realizaban un re-
corrido de prevención y vigilancia, cuando 
fueron alertados vía radio para atender un 
hecho delictivo en proceso al interior del 
Fraccionamiento Terrazas de Angelópolis, 
por lo que se trasladaron de inmediato.

A su arribo, una mujer, quien se iden-
-

sable y madre de la víctima, señaló que 
tras ingresar a su hogar, encontró a su 
hermano forcejeando con la menor de 

-
mientos lascivos e intentar abusar sexual-
mente de su hija.

que el ahora detenido fue sorprendido in-
tentó escapar, sin embargo, no logró su 
objetivo.

Por los hechos descritos con anteriori-
dad, Omar Ricardo N., fue puesto a dis-
posición del agente del Ministerio Público 
para realizar las investigaciones corres-
pondientes.  REDACCIÓN

Se manifiestan trabajadores de empresa de 
seguridad en caseta de peaje de Texmelucan
Trabajadores de la empresa privada ERI, 

número 8 ubicada sobre la autopista Méx-
ico Puebla a la altura de Texmelucan para 
demandar sus pagos.

Los afectados informaron que desde 
hace al menos dos meses la empresa a 
tendió problemas para cubrir los pagos, no 
obstante desconocen los motivos, sin em-
bargo los afectados apuntaron que esto no 
debería ocurrir, ya que se le trabaja a Cami-
nos y Puentes Federales, quien tiene los 

recursos para cubrir los servicios que renta.
Ante ello, los trabajadores que se ven 

afectados, exigen a ERI, les pague en las 
próximas horas.

Aseguran que la empresa les adeuda 
varias quincenas y hasta ahora ningún de 
los representantes les ha informado la fe-
cha de pago.

Derivado de la manifestación el servicio 
de vigilancia de ve suspendido y se prevé 
que a lo largo del día se de solución al con-

 CAROLINA GALINDO
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S i se compara el número de agre-
siones documentadas contra 
la prensa en los tres primeros 
años del gobierno de Enrique 

Peña Nieto con lo que va del mandato 
de Andrés Manuel López Obrador, estas 
han incrementado en 85%. Tan solo en 
2021, Artículo 19 documentó 644 ata-
ques contra periodistas, es decir, uno 
cada 14 horas.

“No nacimos hace tres años. 
Precisamente por eso, sabemos, a pe-
sar de la negación, que hoy el ejerci-
cio de la libertad de expresión no tie-
ne mejores condiciones que antes del 
2018”, afirma la organización en su 
informe anual 2021 titulado Negación.

“La continua violencia contra la 
prensa es el resultado de gobiernos au-
sentes, tanto el actual como los pasa-
dos, que han sido incapaces de impedir 
la violencia, de garantizar medidas de 
no repetición, de investigar los críme-
nes contra la libertad de expresión y de 
reparar el daño, y que, por el contra-
rio, agreden directamente a los medios 
mediante el estigma, la violencia física 
y el acoso, entre otros agravios”, sub-
rayan.

De acuerdo con el informe, en lo 
que va del gobierno del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, se 
han registrado 1,945 ataques contra 
la prensa, entre ellos, el asesinato de 
33 periodistas (hasta marzo de 2022) 
y la desaparición de dos más. Si estos 
datos se contrastan con los registrados 
por Artículo 19 durante los primeros 
tres años del gobierno de Enrique Peña 
Nieto cuando se documentaron 1,053 
agresiones, entre ellos, el asesinato de 
16 comunicadores, se advierte un in-
cremento del 85%.

El aumento de la violencia en el últi-
mo trienio, detalla la organización, está 
directamente vinculado a las omisiones 
de las autoridades. “Por un lado, no 
rechazan la violencia contra la prensa 
y, por el otro, utilizan el poder público 
para agredir y censurar”, puntualizan.

Durante 2021 las agresiones más 
comunes contra la prensa fueron: la 
intimidación, con 199 casos (30.95%); 
las amenazas, con 96 ocasiones 
(14.91%), y el uso ilegítimo del poder 
público, que ocurrió 64 veces (9.94%). 
En conjunto, estos tres tipos de ata-
ques representan el 55.8% del total.

Sobre el uso ilegítimo del poder pú-
blico a través de hostigamientos judi-
ciales, para lo que se puede recurrir a 
la normativa electoral, civil o penal, es 
importante señalar que año con año 
esta forma de violencia contra los pe-
riodistas ha tenido un incremento in-
quietante.

En 2015, por ejemplo, Artículo 19 
documentó solo un caso de hostiga-
miento judicial y un año después se do-
cumentaron 13. Para 2019, ya eran 21 
casos y en 2020 escalaron a 39 casos.

“En 2021 se documentaron 40, de los 

cuales 18 fueron demandas en materia 
electoral, ocho penales, ocho administra-
tivas y seis civiles. Dicho de otra forma, 
en 2021, se demandó, en promedio, a 
tres periodistas o medios cada mes por 
ejercer el derecho a informar”, revela el 
informe anual.

El presidente López Obrador, continúa 
el documento, utiliza su conferencia ma-
tutina para estigmatizar la labor periodís-
tica, lo que ha abonado a que miles de 
periodistas deban ejercer su labor en un 

contexto hostil. Incluso, revela Artículo 
19, en 2021 –por primera vez– se regis-
traron ataques contra la prensa en las 32 
entidades del país. Ningún estado es aje-
no a esta situación.

La Ciudad de México con 100 ataques 
(15.53%); Guerrero con 52 (8.07%); 
Puebla con 46 (7.14%); Baja California 
con 44 (6.83%), y Yucatán con 39 
(6.06%), son las entidades en donde más 
agresiones se registraron. En conjunto, 
estas entidades concentran el 43.63% de 

los atentados contra la prensa. 
El informe detalla, por ejemplo, que 

en la CDMX los periodistas que más vio-
lencia padecen son quienes cubren las 
acciones de personas funcionarias públi-
cas, sus procesos de transparencia o de 
corrupción. “Con 33 ataques perpetrados 
por personas funcionarias civiles y por 
fuerzas de seguridad civiles, es también 
la entidad con más agresiones realizadas 
por autoridades locales”, exponen.

En tanto, en Guerrero –segunda enti-
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Con AMLO 
incrementan 

85% los ataques 
contra la prensa: 

ARTÍCULO 19
EL AUMENTO DE LA VIOLENCIA CONTRA 
LA PRENSA EN EL ÚLTIMO TRIENIO ESTÁ 

DIRECTAMENTE VINCULADO A LAS OMISIONES 
DE LAS AUTORIDADES, SIN MENCIONAR LA 
DENOSTACIÓN DE LA LABOR PERIODÍSTICA 

DESDE LA PRESIDENCIA
DALILA SARABIA / CUARTOSCURO

zada quienes lo forzaron a publicar infor-
mación sobre las actividades que llevaba 
a cabo el grupo delincuencial. Denunciar 
los hechos representó ser víctima de más 
agresiones.

‘atente a las consecuencias de lo que es-
tás diciendo’. En los mismos Ministerios 
Públicos donde hace uno la denuncia, 
deja su número y tiempo después nos 
llegan mensajes y amenazas a nuestros 
teléfonos”, señala Hernández. 

alcalde de Culiacán, Sinaloa, insulta a pe-
riodistas por cuestionar sus declaraciones

REALIDADES QUE SE NIEGAN
En los últimos años, desde el poder presi-
dencial se ha privilegiado un discurso en 
contra de la labor periodística en México. 
Cuando se confronta este actuar con da-
tos, la respuesta del ejecutivo es negar la 
realidad y estigmatizar. 

Esto se hace particularmente en las 
conferencias matutinas que encabeza a 
diario el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y que se han convertido en el 
espacio perfecto para la concentración de 
la comunicación social, la desinformación 

-
males de acceso a la información pública. 
“Vemos a un Estado muy presente para 
ejercer la violencia y ausente para lograr 
la prevención, la protección, la justicia y 
la reparación anheladas”.

De enero a diciembre de 2021, Artículo 
19 registró que por lo menos en 71 oca-
siones durante las conferencias matutinas 
del presidente, el propio López Obrador 
–u otros integrantes del gabinete– denos-
taron a la prensa en general y su labor 

“están en contra del gobierno”, “son parte 

Se trata de un discurso que ha tenido 
un efecto cascada en al menos 46 casos 
en los que tanto actores privados como 
públicos utilizaron el mismo discurso de 

“vendidos”– en eventos públicos dentro y 
fuera de la capital del país. De ellos, 27 
tuvieron lugar en Baja California, Sinaloa, 
Puebla, Guerrero, Aguascalientes, 
Veracruz y Chihuahua, reveló la organi-
zación. 

“De este modo, las conferencias de 
prensa –principal modelo de comunica-
ción social de esta administración– se 
han consolidado como un mecanismo de 
difusión de información engañosa, difícil-

errónea”, advierte Artículo 19.
De hecho, para contrarrestar la críti-

ca y deslegitimar a la prensa, desde el 
30 de junio de 2021 el ejecutivo federal 
institucionalizó la sección semanal “Quién 
es quién en las mentiras”, espacio enca-
bezado por Ana Elizabeth García Vilchis, 
directora de Redes de la Coordinación 
General de Comunicación Social y Vocería 
de Presidencia.

Esta sesión se inauguró para “corre-
gir” la presunta tergiversación dolosa de 
medios de comunicación respecto al ac-
tuar del gobierno federal; sin embargo, se 
trata de un espacio en el que se comparte 
información falsa o engañosa. 

 En este contexto, y de forma para-
lela, los ciudadanos, haciendo uso de su 
derecho a la información pública, se han 
topado con pared. Información inexisten-
te, declaraciones de incompetencia o la 

-
vertido en la constante.

“Al inicio de este sexenio se observó 

un uso combinado de declaratorias de 
inexistencia y de notoria incompetencia. 
Sin embargo, en 2020 y 2021 se conso-
lidó la tendencia a privilegiar esta últi-
ma como principal mecanismo para ne-

Transparencia permite ver que en la ad-
ministración pública centralizada hay un 
incremento de las declaratorias de notoria 
incompetencia a nivel nacional, la canti-
dad más alta desde que se tienen datos”, 
alertó Artículo 19.

De hecho, solo entre mayo y noviem-
bre de 2021 se presentaron 602 denun-
cias administrativas por incumplimiento a 

-
ganos internos de control de instituciones 
federales. 

“Se trata de una administración públi-
ca que se niega a ofrecer datos abiertos 
para no verse sometida a ningún tipo de 
crítica y escrutinio públicos”, subraya la 
organización.

DISCRECIONALIDAD DEL 
GASTO EN PUBLICIDAD
En un contexto en el que la polarización 
y la construcción de verdades “legítimas” 
e “ilegitimas” es la constante, conocer 

-
sulta de suma importancia, pues aunque 
es cierto que durante 2021 se mantuvo 
la tendencia a la baja en este gasto con 
respecto a administraciones pasadas e in-
cluso al 2020, los procesos a través los 
cuales se decide la entrega siguen siendo 
discrecionales.

De acuerdo con cifras preliminares de 
la pagina de Comunicación Social a nivel 
federal se ejercieron mil 326 millones 202 
mil 915 pesos, es decir, 922 millones me-
nos de lo ejercido en 2020; sin embargo, 
expone Artículo 19, la concentración del 
gasto en ciertos medios, la acumulación 

decembrino” y los montos privilegiados 
para algunas instituciones, genera una 
relación igualmente perversa que el gasto 
exacerbado.

Durante 2021, la concentración de los 
recursos se centra en un grupo privilegia-
do de medios de comunicación y por vez 
primera, el periódico La Jornada ocupa 
el primer puesto con poco más de 181 
millones de pesos, seguida de Televisa y 
Televisión Azteca. Estos tres medios re-
presentan 33% de la totalidad de los re-
cursos recibidos. 

Es importante mencionar que, de 
acuerdo con la revisión hecha por Artículo 
19, del total de los recursos ejercidos en 

en el mes de diciembre.
“Es preciso mencionar que en la admi-

nistración actual ha cambiado el mecanis-

con respecto a gobiernos anteriores. En 
el pasado, el dominio de las líneas edito-
riales era posible a través de un gasto ex-

desde el momento en que podía ser reti-
rada arbitrariamente. 

“En la administración actual, en cam-
bio, existe un mecanismo que denomina-
mos de ‘asignación positiva’. En este nue-
vo modelo hay una reducción excesiva 
del presupuesto, en el marco de que más 
bien se premia la alineación con los dis-

La Jornada y el hecho de que en los últi-
mos tres años haya estado entre los tres 
medios que más recursos reciben”, agre-
ga la organización en su informe.

dad con mayor número de ataques contra 
la prensa–, el 19.23% de las agresiones 
fueron cometidas por integrantes del cri-
men organizado, mientras que 38.46% 
fueron perpetradas por personas servi-

y las pugnas por el poder en la entidad 
“que tienen larga data en el marco de una 
historia cargada de cacicazgos, interven-
ciones militares, represión y pobreza”.

El comunicador independiente, 
Bernandino Hernández, lo ha vivido desde 

2019 al ser víctima de múltiples agresio-
nes por su ejercicio profesional cubriendo 
la inseguridad que se vive en Acapulco y 
en municipios aledaños. De acuerdo con 
su testimonio, contenido en el informe de 
Artículo 19, cuando acudió a la policía a 
reportar homicidios, la respuesta que re-
cibió fue que dejara de hacerlo o que “se 
atuviera a las consecuencias”.

En 2021 de nueva cuenta fue víctima 
de agresiones, en esta ocasión, por parte 
de integrantes de la delincuencia organi-




